

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, SALVADOR JIRON.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 6 DE JUNIO DE 1900

Nº 356

La Marsellesa

PLATERÍA.

CASA DE PRESTAMOS de don León Cauvin.

Allí se encuentra trabajo esmerado y cumplido, y buenas condiciones, para el dinero que se solicite en préstamo, como prórrogas y otras consideraciones al cliente.

¡¡Acudid!!

Casa que fué de doña Faustina de Tapia.

Dr. Samuel F. Ruíz

—MÉDICO Y CIRUJANO—

De la Facultad de New York

Ofrece sus servicios profesionales.

Su oficina y botica están en la casa de don Francisco Bertozzi.

Allí atiende á sus clientes durante las horas del día.

MANUEL AGUILAR

—MÉDICO Y CIRUJANO—

Despacha en los altos de la casa de la señorita Jesús Saravia.

DENTISTA

Participo á mis clientes y al público en general, que he vuelto á abrir mi oficina DENTAL, en los bajos del *Hotel del Canal*, frente á la oficina de *Felipe J. Alvarado & Cia.* y que mi permanencia en este puerto será de un mes, de paso para los Estados de Centro América.

¡Extracciones sin dolor!

¡Precios equitativos!

R. González Veránes

Puntarenas, Mayo 9 de 1900.

Se venden baratos

un hermoso espejo propio para Barbería, una máquina de coser y varios muebles más. En esta imprenta se informará.

DEPOSITO DE CALZADO "LA BARATA" DE E. SANTISTEBAN

Situada en la casa contigua al Juzgado del Crimen.

En vista de los altos precios á que se vende en esta ciudad el calzado, esta nueva casa se propone hacer una verdadera revolución, vendiendo sus artículos á precios que no admiten competencia, tanto por el precio como por los materiales empleados en su fabricación.

Esta casa es la *única* encargada para la venta al por mayor y al detal, de la *GRAN FABRICA* de los señores BERTHEAU & CIA, de San José.

Hay calzado para todos los gustos.

Vender mucho y barato, es el lema de la casa.

Una visita al nuevo establecimiento, y os convenceréis.

Puntarenas 1º de Abril de 1900.

NOTICIAS POR CABLE

ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turrónes, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo ésto donde Salom Hnos.

Man, Chong, Sing & Co.

La tienda más surtida, y que siempre tiene más existencia de artículos frescos.

Acaba de recibir *CASIMIRES* muy finos, *ALFOMBRAS* y muchos génesros de gusto para todos los usos.

Por cada vapor vendrá siempre algo nuevo de ALEMANIA, FRANCIA, NUEVA YORK Y SAN FRANCISCO.

Sastrería 'Modelo'

Todos los trabajos que en ella se hacen son con arreglo á la última moda, para dejar complacidos á sus clientes.

Puntarenas, mayo 25 de 1900

EL PROPIETARIO
JOSE Ma. RIOS

EL PACIFICO

ASI CONVIENE

El Heraldo no se da por convencido de su opinión contraria á que la Penitenciaría se haga en San Lucas.

Lo que ha sostenido en su réplica don Luis Matamoros, dice que no contesta los puntos que espuso.

Sobre salubridad no está conforme y trae en su apoyo el número de defunciones que han ocurrido en dos años.

Respecto á la temperatura tampoco.

El señor Matamoros ha dicho que los malos edificios situados al lado de un pantano, es la primera causa de insalubridad. Que á eso se agrega la mala agua que se consume.

Es pues su convicción, que colocando los edificios en un punto adecuado y haciéndolos conforme á las reglas higiénicas que el caso exija, se habrá triunfado sobre el mal estado de salud que se ha notado en el tiempo pasado.

Y como ese punto a proposito, contiene agua corriente, todo que dará salvado.

Sobre estos cálculos puede irse con confianza y seguridad, que el resultado será efectivo.

De la misma opinión como somos, aplaudimos la idea; pero como en todo debe estarse, y la insistencia del *Heraldo* nos hace fijarnos más, venimos á reconocer que en cuanto á la temperatura, tiene razón, y que eso debe pesar en mucho en la decisión.

La lista publicada de defunciones está diciendo como han sido víctimas los del interior, sin que aparezca uno solo de estos lugares; y como es lo positivo, que á un establecimiento semejante irán en mayor número de las poblaciones del interior, hay que considerar el clima que aquellos puedan soportar.

Los de clima caliente á nada se exponen, pasando á un clima frío, que más bien los recupera; y así es, que apreciando esa circunstancia que no solo garantiza la salubridad, sino que facilita el trabajo, debe preferirse un punto de clima benigno.

Este punto es el que nos domina para ceder á las reflexiones de *El Heraldo*, por que aunque lo querra-

mos, nunca podremos tener en una isla, una temperatura suave.

Todas las ventajas que veíamos en San Lucas por las facilidades de vigilar y por la facilidad que presta á la agricultura, son todas de menos si se busca la salubridad en la temperatura.

Espresarnos así, es demostrar, como nuestra opinion no es sistemática, y que tratándose de cosas de interés público, somos los primeros en aprobar que se obre con imparcialidad, que se estudie y se discuta.

De Centro América

En Guatemala se dió por el Presidente de la República, un banquete con motivo de la conclusión de los trabajos de la Asamblea.

Fué suntuoso en la extensión de la palabra y de una concurrencia numerosa.

El periódico *El Liberal* que da cuenta de esa fiesta, trae grabados distintos de ella, y los nombres de todos los concurrentes.

Si la situación financiera todavía no es satisfactoria, se disimula con el movimiento que trata de imprimirse en todo, y el espíritu emprendedor que se desarrolla, y adquiere simpatías.

Se encuentra allá, el ex Conde de Villanoba, Ministro de S. M. el Rey de Italia que fué bien recibido con demostraciones de alegría y respeto.

El día 20 de Mayo tuvo verificativo la protesta de varios militares ascendidos al grado de Generales en el Campo de Marte. Fué la Asamblea la que confirió esos ascensos, y el Ministro de la Guerra el que invitó á la ceremonia.

Corre en uno de los periódicos, la carta abierta del Licenciado don Rafael Montúfar á don Francisco María Iglesias. No es consecuente con la mira política y educada que al parecer le inspira, pues si manifiesta la intención de guardar silencio por lo que el señor Iglesias sufre, mientras lo hace después, deja la ofensa de decir que se ocupará de algunos actos de su vida, para que su conducta calificada por él mismo de honrada y patriótica, sea llamada por la opinión pública por su propio nombre.

Más valiera que se hubiera ocupado de una vez de reputar lo que se hace reputable en la historia, sin lanzar una ofensa velada tan anticipadamente.

No estamos de acuerdo con ese modo de proceder, aunque tengamos aprecio por el señor Montúfar, que es lo mismo que nos hace desear que de sus actos no nazca ninguna recriminación.

Guatemala tendrá representación en la Exposición, y se apresura á organizar todos sus productos y á enviar quien como delegado de los hacendos haga allá sus veces.— Don Teodoro Mangel, es el escogido para ese encargo.

Fueron nombrados Designados á la Presidencia el Licenciado don Manuel Morales Tobar, como 1.º y don Luis Medina como 2.º.

Debe haber llegado al puerto de San José el crucero español "Río de la Plata" y la colonia española hacía preparativos para hacer atenciones á la Marina.

EL SALVADOR

El Congreso sigue reunido convocado extraordinariamente por decreto del Gobierno de 15 de Mayo para que concluya todos los trabajos pendientes de que él y la Corte ha dado cuenta y los más que tenga á bien someterle.

Con motivo del cumpleaños del señor Obispo, le hicieron muchas demostraciones de aprecio.

"La Verdad", periódico católico, ha vuelto á salir y contiene bastante interesante lectura; apenas se conoce que es católico por las doctrinas que sustenta, pero no por que se concrete solo á la religión sino que trata de todo en general.

Periodicos de allí dicen que el General don Carlos Ezeta envió de regalo una de sus mejores espadas, al Coronel Salvadoreño don Cesar Medina, residente en Nicaragua, y dicen que el señor Ezeta manifiesta deseos de ir á Nicaragua.

Administración de licores

Lo que es hoy esa oficina se ha quedado con el nombre.

Hace dias no se encuentra aguardiente, y se expendía en su lugar ron y cognac, más ahora ni esos

licores ni los demás que se venden como anizado y ginebra se halla.

No sabemos como haya habido tanta imprevisión para que se llegue al extremo de transcurrir tanto tiempo sin que el principal lugar de abastecimiento, carezca de lo que tan buen producto dá á las rentas nacionales.

Hemos visto en La Gaceta un aviso diciendo que en la Administración General de Licores, hay carga para esta, pero no nos parece que con este aviso se excuse la falta.

Somos de los que menos nos importa que halla ó no licor, pero vemos como el público lo hecha de menos, por que por lo pronto se le hace pagar á los expendedores el derecho de patente que cada dia ha ido creciendo, sin tener la venta, y en eso tienen mucha razón de queja.

Por todos lados pues, la falta que apuntamos es de desear que no vaya más adelante, pues que esa falta traerá el fomento del contrabando, que sin competencia tendrá mayor provecho.

Causas de nuestra situación

Muchas veces lo hemos dicho, que la principal causa de la situación intranquila y de disgustos que engendran falta de confianza en el orden público, ha consistido en la poca energía de las autoridades encargadas de velar por él.

Podemos traer la historia desde los primeros pasos y hechos de discordia y escándalo, y en ellos veremos desconsolados, cómo la impunidad, ha sido lo que más vida ha dado á ese desborde.

Vamos ya aproximándonos á cumplir un año de desvarajuste, sin que á los motores se les dé un castigo, en la Ciudad que les ha servido de teatro.

Parece que están patentados para desplegar su saña, como mejor les plazca, que lo que recojen son aplausos, consideración y tolerancia.

No creemos que la mala situación haya pasado, y más bien al paso que las cosas van, se preludia un tiempo peor.

La Policía ha levantado instrucciones para ano concluir las como en ellas vea á personas que se saben insinuar y atraer la simpatía de cualquier manera. Los ofendidos piden se les oiga y no se les tiene como tales.

De ese modo la conducta pasada, viene heredándose por los que están encargados á hacer justicia.

Mucho tenemos que decir que envuelve á todos los tribunales judiciales y administrativos que existen, sin que alcancemos á ver como puedan eludir la responsabilidad que les cabe.

Y lo haremos con calma para hacerlo bien y con el suficiente juicio imparcial.

Cuadro de Honor

Escuela de varones. Mes de Mayo, 1900.
 1er. Año A.
 Santana Matarrita.
 José de los R. Gutiérrez.
 José Badilla.
 (entre 45 alumnos)
 1er. Año B.
 Clemente Galagarza.
 Gustavo Mena.
 (entre 41 alumnos)
 2.º Año
 Carlos Ojeda.
 Francisco Manzano.
 (entre 27 alumnos.)
 3.º. año
 Onofre Betancourt.
 Arturo Amaya.
 Emilio Chiappe.
 (entre 34 alumnos.)
 4.º. año.
 Pablo Angulo.
 Miguel H Fulton.
 Alfredo Raga.
 (entre 17 alumnos.)
 5.º. año.
 Arturo Guevara.
 Pedro Hío.
 Luís París.
 Víctor Céspedes.
 6.º. año.
 Raúl Jiménez.
 Juan Estrada.
 Asistencia media 150
 El Director,
 ANTONIO GÁMEZ.

Cuadro de Honor.

Escuela de niñas
 Puntarenas, mayo 31 de 1900.
 Año I. A.
 Beliza Ulberza.
 María Cristina Gutiérrez.
 Lorenza Sea.
 (entre 40 alumnas.)
 Año I. B.
 Josefa Rodríguez.
 Angela Quirós.
 Dolores Fonseca.

(entre 40 alumnas.)
 Año II.
 Esperanza Espinoza.
 Ada Jiménez.
 Urbana Obando.
 (entre 38 alumnas.)
 Año. III.
 Ernestina Mc Adam.
 Nieves Abraham.
 Juana Carrillo.
 (entre 32 alumnas.)
 Año. IV.
 Delia Sánchez.
 Clementina Oviedo.
 Argentina Bonilla.
 (entre 12 alumnas.)
 Año. V.
 Delia Oviedo.
 Adela Sandino.
 Rita Revelo.
 (entre 10 alumnas.)
 Asistencia media 144.

La Directora,
 ROSALÍA GUEVARA.

GACETILLAS

Oficialmente se ha comunicado que en San Francisco de California ha ocurrido un caso de peste bubónica, en un punto ocupado por los chinos, y se han dado las medidas del caso para evitar la propagación, empezando por el aislamiento.

En la India se ha desarrollado el cólera, y hay puntos que durante tres días, han muerto más de 400 personas, y que hay pueblos que sus habitantes los han abandonado sin que haya modo posible de convencerlos de volver.

Se ha nombrado Agente Principal de Policía de Miramar al Subteniente don Mateo Mena, y el puesto que este desempeñaba en el presidio de San Lucas, lo ocupará el Subteniente don Jacinto Vargas Rojas.

Don Luis Matamoros contestó á *El Herald* su último trabajo, sobre Penitenciaría, pero ya lo vemos algo flojo, y como vencido, al decir que su idea de construir en San Lucas no se opone á que se construya también en otro punto del interior.

El *Osiris* vapor Aleman que vino á cargar madera, ha levantado la que había, lista para él, que no baja de setecientas trozas.

Damos el pésame á don Juan M.º Murillo por la muerte de uno de sus niños acaecida en San José.

MIGUEL H. CÉSPEDES,

Este establecimiento, conocido por su especialidad en *ARTICULOS DE LUJO* y su gran surtido de Pañolones, Chales y Rebozos de seda,

que vende más baratos que nadie,

HA RECIBIDO NUEVAMENTE SOMBREROS DE PAJA Y DE FIELTRO, tanto para caballeros como para niños.

Los hay de ala ancha y corrientes y se venden á precios sin competencia

FUERZAS EN LA FRONTERA

Desde esta fecha queda el precio de la *Harina Dayton* á \$ 7-50 al contado.

No olviden mis clientes q' tengo un buen surtido de abarrotes y, q' recibo constantemente nuevas remesas. Mercaderías siempre frescas. Precios bajos y mucha atención á toda orden que se me confie.

Compro como siempre, y pago buenos precios, *Caucho, Cueros Pielés, Cobre viejo* y todo artículo exportable.

Me encargo de pedir toda clase de mercaderías á cualquier Mercado previo arreglo. A solicitud puedo mostrar catálogos, listas de precios etc.

Puntarenas, Marzo 21 de 1900.

S. Saravia.

Apollinaris

"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA."

Las grandes cantidades del Agua Mineral Natural APOLLINARIS embotelladas y vendidas en el Manantial Apollinaris, Prusia Rinana, Alemania, como sigue, demuestran su siempre aumentando popularidad en el mundo entero, debido á su pureza absoluta:

1888 12,720,000 Botellas.

1898 23,020,000 "

"L'ACADÉMIE DE MÉDECINE de France" ha puesto el APOLLINARIS á la cabeza de todas las aguas examinadas, por su PUREZA.

Casa de Préstamos y Establecimiento

"El Bebedero"

VINATERIA — TAQUILLA — PULPERIA

situado en la casa que fué de don Eudoro Scott, Calle de Las Palmas.

Su propietario ofrece al público en general y á su numerosa clientela y demás amigos, el mejor y más esmerado servicio y prontitud en el despacho, procurando complacer los deseos de sus favorecedores.

También vendo 200 manzanas de terreno inculto y abierto, que poseo en el punto llamado *Humo*, jurisdicción de Esparta, á 30 minutos de camino de dicha ciudad, á razón de \$ 10-00 manzana, sea al contado ó á plazo.

Para condiciones entenderse con

ROSA ARAYA

Puntarenas, 18 de Febrero de 1909.

MAQUINA DE ESCRIBIR New Century Caligraph

Es la más perfecta y moderna hasta ahora inventada.

Su fama es universal.

Tendremos sumo gusto en enviar el catálogo ilustrado y descriptivo á quien nos lo pida.

AMERICAN WRITING
MACHINE COMPANY
Broadway, 613 New York. E. U. A

BOTICA El Globo

DE

Manuel Barahona

En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.

Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.

Ocúrrase á ella para convenirse

Puntarenas, 11 de mayo de 1900

Al público

El suscrito, en su calidad de PROCURADOR JUDICIAL, ofrece sus servicios.

La persona que le busque le encontrará en los bajos de la casa de la señora Balta Molina, frente al Parque; ofrece actividad y exacto cumplimiento en los asuntos que se le encomienden.

Puntarenas, febrero 9 de 1900.

Victor M. Lehericy.

SE VENDE

Una COCINA de HIERRO regular tamaño propia para familia ó para hotel. Es nueva, tiene horno y tanque para agua caliente. En esta imprenta se informará.

Imprenta de El Pacifico